

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 4 y 49
PRECIOS DE ABONO: PAGO ADELANTADO 1.25 PÉSETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2.50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.
La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 1, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Núm. 1450

Palma de Mallorca, JUEVES 11 Abril de 1901

Contraste

«La Italia», periódico de Roma, acaba de hacer una información escrupulosa sobre los bienes que posee el Papa.

Pesetas

De ella resulta que el Papa tiene de renta al día 540.000

Journal ordinario de una familia ma Horquina 0.70

Diferencia. 539.999.30

¿Pero quien no teme ver caer fuego del cielo sobre una sociedad donde se da tal contraste?

IMPORTANTE

Se invita a todos nuestros correligionarios que no estén insertos en el Censo electoral, se sirvan pasar nota en el «Centro de Unión Republicana» — Danús 3, bajos, advirtiéndoles, que en dicha nota, deben hacer constar la fecha de su nacimiento, domicilio y oficio a que se dedican.

LA COMISION ELECTORAL

BANQUETE REPUBLICANO

El día 21 del corriente a las 14, tendrá efecto en el Coll d'en Rebassa, en la casa de D. Estéban Galmés, para celebrar los progresos que ha conseguido el partido republicano en el caserío del Molinar y la formación del Orfeón Republicano.

Se invita a todos los republicanos de la isla por si quieren asistir a este acto, costando el precio del cubierto 2 pesetas.

Se admiten suscripciones en el Casino Republicano de Palma, en el del Molinar y en el Coll d'en Rebassa.

Las listas de suscripción quedarán cerradas el día 17.

La voz de la verdad

Desde más de quince años los medicamentos COSTANZI son los únicos que curan cualquiera enfermedad venérea o sífilítica. Para más detalles léase en 4.º pág. Mitagrosos costies ó Inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico COSTANZI.

La lengua y la pluma

Dólfase aún no ha mucho cierto crítico, mas afamado por su agudeza que no por su indulgencia, del estado de postración en que yace, según él, entre nosotros la prensa periódica. Y puesto a indagar las causas, hallaba la principal en la abstención sistemática de los trabajos periodísticos por parte de nuestras sumidades mas eximias, las cuales, una vez elevadas al pináculo de la celebridad y la fortuna, dejan dormir la péñola, si antes la esgrimieron, y se limitan a pronunciar raras y nebulosas oraciones, oficiando de Pitonisas en la tripod de la «interview».

Es patente, entre las dos formas en que el verbo humano se encarna, late, bajo engañosas apariencias de armonía, la serpiente de la civil discordia. Uno a uno la tribuna roba a la prensa sus prestigios. La palabra hablada es la enemiga natural de la palabra escrita. La lengua hace a la pluma una ruñosa competencia.

El hecho no es siquiera privativo de nuestro país y de nuestro tiempo. Durante lo que pudiéramos llamar el ciclo romántico de la política, se reproduce con constante regularidad. Frente a la brillante pléyade de los Chatam, dos Burke, los Fox y los Sheridan, apenas si puede ofrecer el periodismo inglés otro escritor de nota que el autor misterioso y anónimo de las célebres «Cartas de Junio». En todo el siglo de elocuencia que va desde Mirabeau hasta Gambetta, los de Camille Desmoulins, Pablo Luis Courier y acaso Emilio Girardin son los pocos nombres de periodistas que haya grabado la pluma por modo indeleble en la memoria de la posteridad. Para un «Figaro» ó un «Lorenzana», cuántas estrellas de primera magnitud han fulgurado con resplandor inextinguible en el cielo de nuestra tribuna! Y así tendrá que ser cuando y donde quiera se haga la vida pública

mas bien por impulsos de pasión y sentimiento, que obediendo a los dictados de la conciencia reflexiva.

«Sólo que el mal entre nosotros tiende a hacerse crónico. Esta es nuestra idiosincracia. El predominio retórico es casi una fatalidad de nuestro temperamento. Aquí, a despecho del proverbio, todo el mundo nace orador. Las exuberancias orientales de la fantasía nacional se avienen difícilmente con la pura enunciación del pensamiento, que «encuentra» seca y fría, mientras hallan su expresión adecuada en el arte, a la vez plástico y dinámico, mimico, figurativo y un poco teatral de la elocuencia. La misma lengua, rebalde a la severa concisión del escrito, es instrumento maravilloso para las sonoras retumbancias de la oratoria.

Riza de artistas, según hemos convenido en llamarnos, tenemos en mas el culto externo que no la intrínseca devoción de las ideas. Cooperar a ello la agilidad del cerebro latino, probada experimentalmente por Mosso, esa fuecés ta facilidad de acción y reacción que hace a la gente meridional tan apta por lo común para manejar la frase, cuanto inepta para profundizar el concepto: El triunfo oratorio tiene algo de personal, propio para halagar la vanidad a que tanto propenden los espíritus en que la imaginación predomina. Agitar las almas, conmover a las muchedumbres, hipnotizar y suggestionar a los grandes públicos, calmar las pasiones con un ademán ó excitarlas con un apóstrofe, producir a placer el entusiasmo ó engendrar el enternecimiento, arrancar alternativamente las risas de los labios ó las lágrimas de los ojos, es constituirse por tiempo en una especie de semidios. Anádase a tantas facilidades é incentivos la docilidad de un auditorio que se presta encantado a tales experiencias de hipnotismo; público perezoso a cuyas ficciones cuadra mejor que la actividad de leer la pasividad de escuchar; país bienaventurado, compuesto de individuos para cuyas tres cuartas partes aun no se ha inventado la imprenta, y

se comprenderá cómo el triunfo de la lengua, sobre la pluma se halla implicado para nosotros en la propia ley dinámica y biológica, conforme a la cual toda fuerza sigue necesariamente aquella dirección en que es menor la resistencia.

Así la palabra lo es todo. Ella hace aquí las veces de historia, de consecuencia de desinterés, de habilidad, de acierto de fortuna, de genio, de virtud. Nunca mejor aplicada la manoseadísima frase del príncipe de Dinamarca. Contra toda ley económica, la abundancia de la oratoria en nada perjudica a su estimación en el mercado público.

Jamas la oferta de retórica basta a satisfacer las exigencias del pedido. Quien «tiene palabra», todo lo tiene. El que carezca de eso don, así fuere mas sabio que Aristóteles, mas prudente que Nestor, mas astuto que Unca, mas piadoso que Boese, mas esforzado que Aquiles y mas patriota que K. scijsko, no pasará de ser un Don Nadie. «Quién supiera hablar!», tal es la doliente optación de todo ambicioso balbuciente ó tartamudo. El «¡quién supiera escribir!», se queda para la heroína de la dolencia. El escribir en nuestros tiempos, no lleva a parte alguna Nada, pues, tan lógico y justificado como el profundo menosprecio con que el mas mínimo de los oradores considera entre nosotros al «mas máximo» de los folletarios, como solía llamarles Chesto, cuando allá en sus mocedades, amanzaba fusilarlos.

Pretender que los jóvenes de porvenir den paz a la lengua para enristrar la pluma, o que equivale a pedirles que renuncien a subir fácilmente al Capitolio por empeñarse en seguir, con esfuerzo y dificultad, el camino del hospital?

«La pluma es la lengua de la reflexión», decían en cierta ocasión un doctor no menos ingenioso que sabio. Si la metáfora no resultara algo barroca, añadiríamos de buen grado al anterior este aforismo: «La lengua es la pluma

8

y él apoyado por dos mil artilleros, con las mechas encendidas, al pie de sus cañones, les hizo enmudecer a todos al decirles:

«Eso son mis poderes», y les convenció que aquellos dos mil argumentos eran más que suficientes para que un fraile pudiese gobernar.

Carlos I

Y si dejando los Regentes pasamos a los Reyes encontraremos acaso alguno de esos que han gobernado liberalmente, que haya llevado a cabo hecho alguno que pueda compararse con el realizado por nuestro gran Carlos? No, mil veces no.

Porque este, además de ser rey católico era también Emperador, y con la ayuda de Dios, que siempre, siempre, Dios ayuda a los que vencen, pudo enviar un fuerte ejército mandado por el Condestable de Borbón, compuesto de protestantes, contra la misma «ciudad santa» de Roma, defendida por el mismo Soberano Pontífice en persona, y por obstinarse el Papa en resistir fué asaltada la ciudad y entregada al saqueo, pasándolo todo a sangre y fuego.

Desgraciadamente, Clemente VII, Vicario de Cristo en la tierra, demostró en aquella ocasión ser tan mal general como mal Papa, pues ni tuvo fuerzas terrenas para oponerse a las de nuestro Emperador, ni tampoco tuvo a mano uno de aquellos rayos espirituales, llamados excomuniones, para pulverizar aquellas hordas de soberbios protestantes que en su ignorancia de la Fé, así derribaban las estatuas de

JUICIO CRITICO

DE LA DINASTIA

DE LA

CASA DE AUSTRIA

Y SUS REYES EN ESPAÑA

INTRODUCCION

Como se alegra mi corazón, como se refocila mi ánimo, como revive mi espíritu a la esperanza cada vez que cae en mis peccadoras manos algún número de «La Lectura Popular», periódico, que además de católico es también eminentemente integrista, y á esas dos circunstancias, que ya le hacen altamente simpático á los ojos de las personas piadosas y timoratas, reúne la de repartirse gratis entre las gentes del pueblo, del mismo modo que se reparte cualquier prospecto ó catálogo de esos grandes

de la pasión, del sentimiento, del instinto y de la fantasía. Tal vez no se halle muy lejano el día en que las gentes se asombren de que haya podido concederse a la verbosidad una tan grande influencia sobre el destino de los pueblos y encuentren no menos extraño el confiar la dirección de los negocios públicos a los grandes oradores que pudiera serlo el encomendárselos a un pintor distinguido ó a un eminente maestro de violín. Ah, éstos tendrían sobre aquellos la ventaja para el caso, de que su arte, menos falaz, no es un instrumento adecuado para defender por igual el pro y el contra, vestir la mentira con apariencia de verdad, dorar la píldora del sofisma, obsesionar al oyente y dominar a los espíritus penetrando en ellos, no por la puerta de la reflexión, sino por el portillo de la emotividad y las pasiones.

Mientras ese día llega, hay que convenir en que la situación creada a la pluma por la soberanía de la lengua no tiene hoy por hoy entre nosotros nada de envidiable. Sólo el maestro de escuela puede competir con el periodista en punto al contraste que forma con la altura augusta que retóricamente se atribuye a su función, la desestima rayana en menosprecio en que se tiene a los que la cultivan. Su vida es dura. Esclavo de la actualidad, le pertenece por entero desde los pies a la cabeza. Inclinado sobre las cuartillas, pásase las noches de claro en claro y los días de turbio en turbio para empujar su roca de Sísifo, tejer su tela de Penélope y llenar su tonel de las Danaidas, si es lícito remozar ahora los viejos clichés del metaforsismo mitológico. Encargado de saciar la sed tántica del respetable público, corre afanosamente de Ceca en Meca y de zoca en colodra, con gran consumo de suetas y otros medios de locomoción. Obligado a tratar, según las necesidades del momento, de «omni re seibile», ha de tener convertido el cerebro en una novísima edición de la Enciclopedia. Y como resultado de una labor infatigable, suele obtener el mismo que alcanza quien predica en desierto ó quien machaca en hierro frío, blanco serobano col en ocidim para le sup

En cambio tantos afanes son, por lo común, bien recompensados. Verdad es que desde que las ternuras domésticas y los parentescos por afinidad han invadido la vida pública, el tálamo ha sustituido a las redacciones en la misión de proveer al país de hombres políticos y administrativos. Pero los sneldos, por lo general, suelen ser pingües. La amenaza de un lance personal, siempre posible para aquel que tiene por oficio meterse donde nadie le llama, contribuye a mantener despiertas las energías del periodista. Una legislación paternal, que equipara sus delitos a asesinatos y los pena como parricidios, le inculca la saludable reverencia de las leyes. Tendiendo por misión la defensa de los derechos y de los intereses de todos, se concita naturalmente la enemistad de cada uno. Y si por acaso osa deponer por un momento el incensario ó dar paz al bombo, verdaderos emblemas de la profesión de muchos, los dioses mayores del olimpo de las letras, a quienes enoja su crítica, pónenle de ignorante, procaz y deslenguado como no digan dueñas, y tan pronto le llaman «chico de la prensa», aunque haya doblado por su mal la edad de los «amargos desengaños», como le califican de «mono sabio», «rústico yanquis» y otras semejantes lindezas. Quien goza de tantas venturas vitalicias, bien puede consolarse de que lo efímero de su obra le cierre en las nárices las puertas del alcázar de la inmortalidad y le rehúse el acceso a la gloria, esa feria de las vanidades de ultratumba.

Creámos los jóvenes que salen ahora, acabaditos de ilustrar, del angusto templo de Minerva. Cultiven ellos su voz y ensayenla sin descanso hasta dar, con toda facilidad, el «dó» de pecho parlamentario. Con esto y un buen matrimonio, carrera hecha. Cuanto a la pluma... «¡vade ratol!» Quien les aconseje meterse en el arispero periodístico, esa, se engaña ó les engaña, así fuere el tal consejero el más cáustico y también el más avisado y penetrante acaso de nuestros críticos.

ALFREDO CALDERÓN.

NOTAS POLÍTICAS

No basta todavía

El gobernador civil de Madrid ha enviado al ministro una nota de 98 asociaciones religiosas que deben pagar contribución que se dedican a otras tantas industrias a mas de la religiosa. Como esas asociaciones no pagan nada por la mano de obra, pues hacen trabajar gratis a sus asilados, todavía la industria particular no puede competir con ellas. Dabiera obligarseles a satisfacer jornales a los desgraciados que están bajo su férula. Porque los frailes ¡pobrecitos! ni siquiera se toman la molestia de trabajar ellos; hacen trabajar a los demás. Sin duda para no perder la fama de gandules que tienen.

Estamos viendo que todo cuanto en este asunto hace el Ministerio, son paños calientes. Hay que hacer lo que se hace en Portugal ó estamos perdidos.

Ministros amenazados de muerte

A pesar de las pesquisas realizadas por la policía rusa, no han podido ser descubiertos los autores de las cartas que cinco ministros encontraron sobre las mesas de sus respectivos despachos condenándoles a muerte en nombre del «Comité nihilista».

El reciente asesinato del ministro de Instrucción pública presta a estos escritos carácter de gravedad.

Cuestión de vida ó muerte

A propósito de los acontecimientos por que está pasando España a causa de la plétora de clericalismo que hay ahora, hablan «El Imparcial» y los periódicos-fusionistas de dos clases de fanatismos, el de la izquierda y el de la derecha.

«Pero, señores contemporizadores con los abusos neocatólicos ¿quién tiene la culpa del fanatismo de la izquierda más que vosotros? Hobéis estado durante veinte y tantos años fomentando el jesuitismo y la fraileocracia, los habéis eximido de pagar tributos, les habéis entregado la enseñanza, y no queréis lanzar a la izquierda radical en este asunto a los hombres más indiferentes».

«Por nosotros mismos, por «La Publicidad» podemos hablar; ¿cuándo nos habíamos nosotros dedicado a hacer continua campaña contra el clero? No teníamos la debilidad, por respeto a las creencias ajenas de dejarlo en paz? Pero hoy nos hemos despertado invadidos por la audaz clerigalla que domina en todas partes gracias a la pasada apatía de los liberales, y nos lanzamos a la izquierda decididamente, dispuestos a levantar ante las intrasigencias del clero nuestras viriles intrasigencias».

En esta tan trascendental cuestión no caben términos medios ni las contemporizaciones usadas hasta aquí. O con los frailes ó contra los frailes. Las cataplasmas y chapucos de «El Imparcial» y los fusionistas hubieran pegado hace diez ó doce años.

Hoy es cuestión de vida ó muerte. O triunfa el clero ó triunfa la nación. Por eso a nosotros nos parecen pocas todas las intrasigencias».

NICOLAS TICOULAT Cirujano - Dentista

Se aseguran las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor, nuevo procedimiento.

PRECIOS ECONOMICOS

Paseo del Borne núm. 14, entrada Calle Pelaires núm. 102.

La Rebeldía

Si; de la rebeldía parcial ha de salir la gran revolución social. No se aúne una gran masa para una gran revolución sin que antes cada miembro por sí haya dado señales de práctico revolucionario.

Así, pues, no vendrá la anhelada revolución, mientras no haya muchas partículas revolucionarias. La revolución como el moño, no pueden preñarse; se manifiestan do quiera esté desarrollado el espíritu de rebeldía, al menor amago de arbitrariedad ó tiranía por parte de los dominadores.

Cuando el pueblo esté persuadido de la necesidad de la transformación social, que no puede ser mas que por la fuerza, pues, todo lo demás son paliativos ineficaces, una insignificante chispa hará el incendio general y sin previo aviso la transformación será un hecho.

No hay necesidad de compulsar, el espíritu se manifiesta en cada ocasión, tanto particular como general. Hasta hoy por desgracia hay pocos revolucionarios, según se manifiesta en los pocos actos de rebeldía, pero a través de estos pocos se ve el gran incubador que multiplica el contingente de día en día.

El oprimido no puede menos que mirar con simpatía, cuando no con gran placer, toda acción contra la tiranía ya sea política, ya económica; ya sea parcial ya general que dicha acción se ejecute.

¿Qué hay víctimas sin resultados positivos? Cuando uno ó muchos hombres se rebelan contra la tiranía del gobierno ó patronal, es porque prefieren arrastrarlo todo a vivir con vilipendio, y su dignidad les dicta morir antes que vivir maltratados, despreciados y hambrientos.

La víctima desaparece en parte, cuando bizarra y espontáneamente se presta; los resultados positivos, que por cada uno que cae hay mil que dicen tiene razón, quinientos que le defienden y muchos dispuestos a seguir su ejemplo.

Antes que vivir maltratados, despreciados y hambrientos, es preferible la muerte.

OCTAVIO.

Predicador y Profeta

De Nantes telegrafan las siguientes palabras pronunciadas en el púlpito de la Catedral por el P. Sonilland:

«A cada sermón mío, sigue, en el plazo de ocho días, la muerte de uno de mis feligreses. Es este un gran ejemplo y lección que Dios da a mis oyentes».

Y en efecto, no a los ocho días, sino a los ocho minutos se cumplió la funebre predicción, con la diferencia de que el muerto no fué ningún feligrés, sino el propio P. Sonilland que espiró en la sacristía de la Catedral.

Exposición Avícola

DE 1.º DE JUNIO PRÓXIMO

Iniciada por la Sociedad Colombófila de Mallorca

La Junta Organizadora ha designado a los señores siguientes para la venta de las acciones de 2 pesetas que acordó emitir para atender a los gastos de dicha exposición:

- D. Manuel Bonet. — Camisería, San Nicolás.
- D. Benigno Palos. — Camisería, Odon Colón.
- D. Crespi y Ximenis. — Camisería, Plaza de Cortis.
- D. Baltasar Cortés. — Almacén, Plaza de la Cuartera.
- D. Carlos Alabero. — Tienda, Mojas.

CONDICIONES

- Las acciones serán al portador y llevarán número correlativo del 1 al 1500.
- Cada acción irá acompañada de diez cupones de entrada a la exposición. Cada cupón llevará la fecha del día que podrá utilizarse. Todo cupón de fecha pasada será nulo.
- El día del cierre de la exposición tendrá lugar una rifa, en el local de la misma, de 12 lotes consistentes en magníficas parejas de gallos y gallinas, palomas y conejos, para obsequio a los suscriptores.

HERPES

Por rebeldes que sean, desaparecen al mes de tomar el Jarabe antiherpético F. Serra. Depósito: Farmacia Central, Jaime II, 21, Palma de Mallorca

centros industriales. Pero en cambio, cuando pasan ante mis ojos, alguno de esos libelos ó periódicos liberales como «El Heraldo» y «El Liberal» que apenas si pregonan otra libertad que la de la demoleadora piqueta; ó cualesquiera otros papeluchos republicanos que llevan por título «El Motín», «El País» ó «La Unión Republicana» que, cada día, para almorzar, necesitan un Padre Montaña, entonces como se crispan mis nervios, como se irrita mi corazón, como lloro lágrimas de dolor.

Tiembo al ver que, en los calamitosos tiempos que alcanzamos, los buenos y fieles servidores de Nuestra Sta. Madre Iglesia, C. A. R. no podemos contrarrestar la impiedad de esos liberales, que Dios confunda, que parece que cada uno de ellos se halla poseído de algún demonio incubo ó subcubo de alguna de las 6,666 legiones, nutrida cada una de 6,666 diablillos, con su correspondiente estado mayor y oficialidad, que según el sabio Wierrus se hallan empadronados en el Averno.

Si, tiembo al considerar el casi infinito número que continuamente salen de aquel antro y se encaminan a la tierra para pervertir la incauta juventud, y con diabólicas tretas lo mismo se alojan en el hermoso y hercúleo cuerpo de un reverendo cura párroco, que en los 25 de las 30 antes vírgenes y místicas esposas del Señor que habitaban en el convento de S. Plácido en Madrid. ¡Y cómo les temblaría de placer las carnes de las dichas pobrecitas monja sen. los momentos de ser poseídas, cuando por tal posesión muchas resultaron respetables mármas, y tuvieron necesidad de comadrón!

Verdaderamente, al considerar todo esto, habría para desesperar y dar el alma al diablo, si de vez en cuando no nos acordáramos que Dios en su infinita misericordia nos aseguró que las puertas del Infierno no prevalecerán nunca contra las del «Cielo».

«Pero ¿dónde voy yo a parar por tales vericuetos cuando mi objeto es narrar otros asuntos muy distintos y más mundanos?»

¡A cuánto obliga la fuerza del consonante! Monjas, Frailes, Reyes! ¿Quién sabe si el mundo tendrá el satánico placer de presenciar otro 35 y otro 68, y la gente podrá ver la desaparición de tan hermosos parásitos, aún mucho antes de las indicadas fechas?»

Siempre á iguales causas, iguales efectos. Pero dejémos esos trigos de Dios para El y sus ministros en la tierra y pasemos al asunto que encabeza el presente escrito, esto es:

CASA DE AUSTRIA, Y SUS REYES

Venid pues, acá, descreídos liberales, que por no creer en nada, ni en lo divino ni humano creéis, y decidme.

¿Podéis enseñarnos en ninguna de vuestras épocas de gobierno constitucional y liberal ejemplo ninguno de acto tan arrogante como el llevado a cabo por el inmortal Cardenal Cisneros ante la turbulenta nobleza, al pedirle esta con que poderes gobernaba?»

Pues sepan que este humilde franciscano, teniendo a aquellos insolentes encerrados y bien vigilados,

NOTICIAS

Dice nuestro colega «El Diario de Mallorca».

LOS MUSICOS DE GANDIA

Varios de ellos, como católicos, se han negado a formar parte de la orquesta que había de actuar en el teatro cuando se representó el drama «Electra» con la solemne «pateadura» que requiere su argumento».

Padre; perdonad al «Diario de Mallorca» por no saber lo que se pesca.

Mucho le escuece «Electra».

Estamos en el secreto.

Dice un colega que, la policía está practicando diligencias, con objeto de que sean reembarcados todos los gitanos y gitanas que existen en esta isla.

Por si acaso lo ignora la policía, bueno será advertir a esta que, en el caserío de la Soledad, hay una patrulla de aquella gente, la cual tiene escandalizados a los vecinos pues, según dicen, algunos niños gitanos de 8 a 9 años, salen a la vía pública, con el mismo traje que nuestros primeros padres usaron en el Paraíso terrenal antes de... hacerse gamacistas.

Hay hombres que en la política son muy desgraciados.

Y, en efecto, así le sucede a D. Agustín Fuster.

Este buen señor a quien los heraldos de la fama habían anunciado como alcalde de Palma, caso de ocupar el poder el Sr. Sagasta, no obstante de este dirigir la nave del Estado, el pobre Fuster no sólo no ha podido ocupar el sillón presidencial del Ayuntamiento, sino que ni aun a primer teniente de alcalde en propiedad ha llegado.

Pero, consuélese; y con espíritu tranquilo y libre de toda preocupación, reflexione que con el tiempo todo se aclarará.

Puede vivir muy esperanzado, pues el único sufragio en la votación habida en la sesión de ayer en el Ayuntamiento, (aunque fue se el mismo que se votase) para primer teniente de alcalde, le dan derecho a... esperarse sentado.

Mas, como mucho nos tememos que el señor Fuster pueda soberanamente aburrirse con tanto esperar, le advertimos que «El Paraíso Perdido» es un buen poema, a cuya lectura pueden dedicarse los hombres como el señor Fuster.

La Comisión mixta de Reclutamiento ha señalado el día 12 para que los mozos de Alayor, Ferrerías y Villa Carlos puedan presentarse al juicio de exenciones.

Ha visitado nuestra redacción «La Palestra» semanario festivo-literario hebdomadal que ha empezado a publicarse en Alcalá de Chiverí.

Deseamos larga y próspera vida al novel colega.

Ayer tarde se verificó en el restaurant de «Cas Catalá» un banquete, con el cual los médicos obsequiaron al gobernador civil de esta provincia D. Salvador Narájo, cuyo señor pertenece al cuerpo médico militar.

A dicho acto asistieron todos los médicos militares de esta plaza y muchos médicos civiles, de quienes fué muy felicitado por el cargo que el gobierno le ha conferido.

Para atender a los gastos de la proyectada exposición agrícola que ha de celebrarse en esta ciudad, «El Crédito Balear» ha concedido una subvención de 100 pesetas.

Según noticias, algunas otras importantes sociedades y comercios principales de esta capital, subvencionarán aquella exposición.

Actualmente la investigación de contribuciones en esta provincia está a cargo de los señores siguientes:

Primer distrito: D. Mariano Barrio Cabo.

Segundo distrito: D. Francisco Figuerola Ferrando.

Tercer distrito: D. Ramón Lannes Rodríguez.

El Ayuntamiento en sesión de ayer aprobó las bases del Concurso público para la presentación de planos de la reforma de la Plaza de Abastos.

Con dicho acuerdo ha demostrado nuestra corporación popular que la imparcialidad y la justicia guían los actos de sus administradores.

Felicitemos sinceramente a los señores concejales, alentándoles para que prosigan por dicho camino y no dejen de la mano todas las mejoras que deben llevarse a cabo y que tanta falta hace que se realicen si se quiere poner a nuestra ciudad a la altura que se merece.

Llamamos la atención del público sobre el anuncio que publicamos de la Exposición Avícola y de las favorables condiciones con que se han emitido para los accionistas.

HERNIADOS TRENCATS

Nada hay que cure mas pronto y mejor las hernias que al acreditado «Parche anti-herniario Vidal», y el bragueró inflexible con regulador de la misma casa, recomendado por las eminencias médicas.

Cada día son mas notables y en mas número las curaciones obtenidas con el citado bragueró y «Parche anti-herniario». El Sr. Vidal estará en esta capital unos cuantos días del presente mes avisando anticipadamente su llegada.

El Presidente accidental de la Sociedad La Protectora en «ateuto B. L. M.» ha tenido la atención de invitarnos al concierto que el Orfeón de aquella Sociedad dedica a sus protectores, cuyo acto tendrá lugar el día 14 del actual a las 20 horas 30 minutos del mismo.

Agradecemos a D. José Tous y Ferrer, la atención que nos ha dispensado al invitarnos a dicho acto.

Los ingresos en la depositaria del ayuntamiento de esta ciudad, durante los tres meses últimos, es decir desde 1.º de enero hasta 31 de marzo último ascendieron a 76.072'66 pesetas.

Los pagos se elevaron hasta 42.321'76 quedando, por consiguiente una existencia de 33 mil 750'90 pesetas.

Hace días insertó «La Publicidad» un artículo titulado «Salvajadas de la guardia civil», comentando los atropellos que las fuerzas de aquel cuerpo cometieron el último domingo en Barcelona.

Se presentaron en la redacción de aquel periódico dos oficiales de la benemérita, pidiendo explicaciones al director por el indicado suelto.

Los Sres. Giusell y Sol y Ortega, representantes del director de «La Publicidad», han dicho, en nombre de su patrocinado, que no se retiraría el calificativo de salvaje hasta que no se demostrase plenamente que la guardia civil, antes de cargar el domingo último sobre la muchedumbre, había dado los tres avisos de ordenanza.

Esto será muy difícil que se demuestre.

Doña Paula Fuster de Pomar

Después de aguda dolencia, ayer pasó a mejor vida, la virtuosa señora D.ª Paula Fuster de Pomar persona muy respetada y estimadísima en esta ciudad, pues su fino y ameno trato le hicieron conquistar las simpatías de cuantas personas tuvieron el honor de tratarla.

Descanse en paz el cadáver de tan respetable señora, y reciba su familia, y en especial su esposo D. Arturo y su hermano político don Benito Pomar, la viva expresión de nuestro mas sentido pésame, por la irreparable pérdida que acaban de lamentar.

El Juzgado de Tortosa ha procesado a los concejales demócratas y republicanos por no asistir a la sesión del ayuntamiento, que el delegado del gobernador no convocó.

El día 8 envió el gobernador a un inspector de policía con los nombramientos de los concejales interinos, sin notificar el procesamiento a los propietarios.

Es realmente escandalosa la campaña de este gobernador en pro de la decantada «sinceridad electoral».

Comité Republicano de Artá

PRESIDENTES HONORARIOS

D. Epifanio Fábregas Santander—D. Francisco García Orell.—D. Jerónimo Pou Magraner.

PRESIDENTE EFECTIVO

D. Juan Galabert Massanet.

VICE-PRESIDENTE

D. Antonio Cano García.

SECRETARIO

D. Julián Carrió Quetglas.

VICE-SECRETARIO

D. Nicolás Casellas Lliteras.

VOCALES

D. Gabriel Amengual Ribas.

D. Andrés Esteva Ginart.

D. Antonio Esteva Tous.

D. Antonio Ginart Massanet.

D. Jaime Juan Galmés.

D. Antonio Cantalops Esteva.

D. Luciano Canó Ferragut.

TEATRALIA

«La Señora Capitana» juguete lírico de los Sres. Jackson Veyan Valverde (hijo) y Barrera, estrenada ayer noche en nuestro primer coliseo, obtuvo un éxito, gracias al esmerado trabajo de la Sra. Grifell, secundada por el señor Miró, que se esmeraron para que la obra agradara y lo consiguieron.

«La Señora Capitana» entretuvo al gremio de al público.

El argumento es sencillo, y en la letra abundan los chistes, bien buscados y que hacen reír de veras.

La música es muy alegre sobresaliendo un precioso dúo entre «Nicolsa» (Sra. Grifell) y «Rubiales» (Sr. Miró), el que tuvo que repetirse, como también la «serenata» que resulta de muy buen efecto.

En «El Barquillero», la Srta. Canela, la Sra. Grifell, los Sres. Martínez, Hidalgo y Guillot conquistaron justas palmadas por su esmerado trabajo.

El público regular en el patio y bastante numeroso en los altos.

Con satisfacción hemos visto que la empresa ha atendido a las observaciones de la prensa, referente a finalizar el espectáculo demasiado tarde; ayer noche terminó la función poco antes de las 24, lo que fué muy aplaudido por la concurrencia.

R. SZUR.

TELEGRAMAS

MADRID 10.

Cesantia

Dispone la firma de Hacienda el cese en su cargo de D. Gerónimo Flores, delegado de Soría. Le substituye D. Antonio Moreno.

De Guerra

El «Diario Oficial del ministerio de la Guerra» publica las disposiciones siguientes:

Autorizando a los jefes, oficiales y asimilados del ejército para asistir montando caballos del Estado al concurso hípico organizado por la sociedad Tiro Nacional, que se celebrará en Madrid a primeros de Mayo próximo, con arreglo al programa acordado.

Indultando del resto de la pena, al recluso en la cárcel de Barcelona Constantino Espi, Concediéndole la pensión de 1.250 pesetas a la viuda del médico mayor D. Francisco Fariño.

Cerrajillas

Sigue constituyendo el estado de Cerrajillas la nota del día.

La afección sigue paso a paso el curso de la enfermedad del banderillero de la cuadrilla que dirige Conejita.

Cerrajillas sigue en el mismo estado.

Hace pocos momentos en vista de que no se agravaba ha sido trasladado de la enfermería de la plaza de toros, a su domicilio de la calle de León.

Acuden a este punto muchos aficionados, deseosos de enterarse del estado del banderillero.

¿Abdicara el Czar?

París.—El «Daily Express» de Londres inserta un telegrama de San Petersburgo en que se compara la actual situación de Rusia con la de Alemania a principios del siglo XIX.

Supone el corresponsal que si la emperatriz da a luz otra hija el Czar, no teniendo heredero directo, abdicará la corona.

El Rey de Italia

París.—Dicen de Roma que el rey Victor Manuel recibió a la embajada extraordinaria del rey de Inglaterra. Notificó el rey al embajador su propósito de hacer una visita al rey de Inglaterra.

Cuba y los Estados Unidos

París.—Es ya oficial la ruptura entre Cuba, representada por la Asamblea Contribuyente y los Estados Unidos.

La Convención cubana, según cablean de la Habana, deliberó sobre la enmienda Platt, aprobada por el Senado de Washington y aceptada plenamente por el presidente Mac-Kinley, para reglamentar las relaciones entre Cuba y los Estados Unidos en las condiciones ya sabidas.

La Convención ha rechazado esta resolución del Gobierno norteamericano, por 24 votos contra 2.

Las fiestas navales de Tolón París.—Ayer llegó la escuadra italiana del Mediterráneo a Tolón, sin novedad.

Por la mañana a las ocho entró el acorazado español «Pelayo».

La fuerza naval italiana se detuvo a las once en aguas de las islas Hyeres para almorzar a bordo.

A las primeras horas de la tarde entraban en fila los grandes acorazados italianos, con el «Lepanto», insignia del duque de Génova, al frente, piloteados cada uno por un teniente de navío francés.

Mas de 30.000 forasteros se juntaban con los millares de vecinos de Tolón que se agolpaban en muelles y escolleras para presenciar el grandioso espectáculo de las grandes moles, moviéndose con maravillosa precisión en el esplendor del cielo y del mar, entre músicas y el retumbar de centenares de cañonazos.

El perfecto marítimo (capitán general del departamento) vicealmirante de Beaumont, subió a bordo del «Lepanto», recibido con exquisita cortesía por el duque de Génova. La entrevista fué en extremo cordial.

El almirante italiano, no pudiendo reunir a tiempo a todos los comandantes de sus barcos, no devuelva la visita hasta hoy, a pesar de que estaban ya formadas las tropas en tierra.

Las dos divisiones navales italianas produjeron gran impresión.

El contralmirante Colletetti, jefe de la segunda división, arboló su insignia a bordo del «Dandolo».

La «Gaceta»

Hoy salen en la «Gaceta» los siguientes decretos:

De Hacienda.—Modificando las condiciones de ingreso y ascenso en las oficinas del departamento.

Otros decretos sobre personal.

Otro desestimando la instancia formada por el gremio de zapateros de Valencia, referente a la tributación por industrial.

De Gobernación.—Jubilando a D. Manuel Elola, jefe de Administración civil.

Disponiendo que se publique en la «Gaceta» el cuadro del escalafón de empleados activos y excedentes, incluidos en las secciones primera y tercera del cuerpo de Sanidad.

De Provincias

Murcia.—Un individuo perteneciente a una banda de música venida de Cartagena para las fiestas, se ha suicidado infiriéndose una espantosa cuchillada en el cuello.

Valladolid.—En Villavieja un individuo demente que vivía con su madre trató de atropellarla en un raptó de locura.

Huyó la anciana, y al estar solo el loco se encerró en la casa, a la que prendió fuego enseguida.

Se necesitó derribar la puerta a hachazos para salvar al demente, que fué amarrado y conducido a Tordesillas, cabeza del partido judicial.

Zaragoza.—El gobernador civil ha convocado a los presidentes de las corporaciones y sociedades zaragozanas, para notificárselas la próxima llegada de los príncipes de Asturias y convidarles a la espontánea é improvisada recepción que se va a organizar.

Castellón.—Después de seis días de diligencias incesantes, la Guardia civil ha conseguido capturar al autor del crimen perpetrado en el mes pasado.

Se halla el criminal convicto y confeso. En la camisa se han hallado todavía manchas de sangre.

A bordo del «Pelayo»

París.—El comandante del «Pelayo» visitó al almirante italiano.

El duque de Génova ha devuelto personalmente la visita, recibido a bordo del acorazado español con honores reales.

La visita del duque ha durado veinte minutos.

Por las calles de Tolón han paseado esta tarde bastantes oficiales italianos, acogidos con vivas demostraciones de fraternidad por los marineros franceses.

Cinematógrafo Balear

Función para hoy 11 de Abril

Vistas fijas.—El Borne.—La Africana en Porto Pi.—El Perro bailarín.—La Cenicienta.—El estudio de un pintor.—Coronación de los Príncipes de Gales.—Almuerzo amistoso.—Combate singular de elefantes.—Delicias de un viaje de bodas.—Baile flamenco.

